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Свято-Троицкий храм ст. Казанской Тихорецкой епархии 

Выпускается по благословению Преосвященнейшего Стефана,  

епископа Тихорецкого и Кореновского 

7 апреля – Благовещение Пресвятой Владычицы нашей Богородицы 

и Приснодевы Марии 

 

Се, зачнеши во чреве и родиши сына,  

и наречеши имя Ему Иисус;  

Сей будет велий, и Сын Вышняго наречется  

(Лк.1:31-32) 

    Царь Соломон, получивший от Бога весь свет премудрос-

ти для исследования тайн природы, после того как обозрел 

все, что есть на небе и на земле, – прошедшее, настоящее и 

будущее, – решил наконец, что в мире, под солнцем, нет 

ничего нового – ничтоже ново под солнцем (Еккл. 1:10).      

      Но Бог сотворил теперь дело совершенно новое, какого 

никогда не было в прошедшие века и никогда не будет в 

грядущие; это – дело, совершившееся в Благовещении бла-

годатной Марии, Деве и Матери, но Матери Божией. 

      Чудо сугубое, величайшее действие Божия всемогущества, возвышеннейшая тайна на-

шей православной веры. Дева и Матерь! Что же более невероятное природа может увидеть 

в творении? Дева – Матерь Божия! Что более чудесное может совершить Божественная 

благодать? Одно превышает пределы природы, и еще не было подобного ему; другое вос-

ходит на вершины Божественной благодати, и подобного ему быть не может. То – великое 

чудо, а это – выше чуда; оба непостижимы, и оба вполне божественны. Се, зачнеши во чре-

ве и родиши Сына, и наречеши имя Ему Иисус; Сей будет велий, и Сын Вышняго наречет-

ся; и даст Ему Господь Бог престол Давида Отца Его (Лк. 1:31-32)… 

     Богоневестной Владычице, восприявшей благодать быть Девой и Матерью и честь быть 

Матерью Божией, вполне свойственно быть и Матерью христиан. Одесную божественного 

величия восседает Царица неба и земли, как видел Ее пророк: предста Царица одесную 

Тебе, в ризах позлащенных одеяна преиспещрена (Пс. 44:10). Она – Матерь Бога, Который 

Ее Сын естественно по рождению, и Матерь христиан, которые суть также Ее чада по всы-

новлению. Ходатайствуя перед Богом за христиан, Она ходатайствует перед Своим Сыном 

за Своих же чад; итак, Она умоляет Бога с таким дерзновением, какое свойственно Матери 

по отношению к Сыну, и умоляет за христиан с такой любовью, какую Ей пристало питать 

к Своим чадам. Но дерзновение, но любовь такой матери беспредельны: что может Она 

когда-нибудь попросить и не получить от такого Сына? Что мы можем попросить и не по-

лучить от такой Матери? Сирые, странные, пленные, больные, сокрушенные, грешные, не 

печальтесь: вы имеете матерью – Матерь Бога! 

     То, что сказал Александр Великий Антипатру, разговаривая о своей матери Олимпиаде, 

именно, что «одна слеза матери очищает от многих клевет», скажем мы с большим правом 

о благодатной Марии, нашей Матери и Матери Бога.  

     Многочисленны наши грехи перед Богом, велик гнев Божий на нас; но одна слеза, одно  



слово, одно предстательство Богоматери очищает наши грехи и удаляет гнев Божий. 

      Такую веру в Тебя, такую надежду мы имеем на Тебя, всесвятая Дева; исповедуем Тебя 

Девой и Матерью; проповедуем о Тебе, как о Матери Бога, признаем Тебя Матерью хрис-

тиан, началом и посредницей нашего спасения. 

       О, Матерь Божия и Матерь нас христиан! Умилостивь Сына Твоего для нас, чад Тво-

их, и сподоби чад Твоих благодати и царства Сына Твоего.                     

Свт. Илия Минятий 

6 апреля – память сщмч. Александра Флегинского 

       Священник Александр Косьмич Флегинский родился 19 февраля 1861 г. в семье свя-

щенника. По окончании в 1883 г. Ставропольской духовной семинарии получил место пса-

ломщика при Казанском соборе города Ставрополя. В этом же году рукоположен во диа-

кона, а затем во священника и определен в клир храма мученика Лонгина сотника станицы 

Ключевой Кубанской области. В 1885 г. переведен в станицу Красногорскую, где занимал 

должность окружного миссионера, а затем окружного духовника в благочинии. Был чле-

ном Ставропольского епархиального церковно-археологического общества. 

       В 1908 г. переведен в станицу Георгие-Афипскую и назначен благочинным 17 округа. 

После захвата станицы большевистскими войсками в марте 1918 г., по населенному пунк-

ту пронеслась волна насилия и скорых расправ. В это же время схвачен и изрублен на кус-

ки красноармейцами отец Александр.  

       Впоследствии была установлена дата смерти – 24 марта. Тело было найдено за преде-

лами станицы спустя семь месяцев после убийства. Сын отца Александра смог вывезти ос-

танки в город Екатеринодар, где 18 сентября в Александро-Невском соборе при большом 

стечении народа и духовенства состоялось отпевание. 

       4 мая 2017 г. Священный Синод Русской Православной Церкви принял решение о 

включении имени священника Александра Флегинского в Собор новомучеников и испо-

ведников Церкви Русской. 

Продолжается Великий пост 
     Одна из главных духовных задач Великого поста – помочь человеку задуматься о своей 

жизни, увидеть свои недостатки и с Божией помощью исправить их. Без этого человек не 

может в полноте вкусить великую радость Пасхи – праздника, венчающего Великий пост. 

Постнический подвиг начинается у человека плачем о своем несовершенстве, о своих 

грехах, а заканчивается торжеством и ликованием о Воскресшем Господе Иисусе Христе. 

Епископ Вениамин (Милов) 

      ...Как чревоугодие производит многочисленный рой грехов, так пост является корнем 

всех добродетелей и началом Божественных заповедей. 

Свт. Григорий Палама 

     Пост мало-помалу утончает греховный покров, лежащий на душе, и рассеивает мыслен-

ный мрак ее, как солнце рассеивает туман. 

Прп. Симеон Новый Богослов 

     Что за польза нам воздерживаться от пищи, если не изгоним из души порочных привы-

чек.                                                                                                               Свт. Иоанн Златоуст 

3 апреля – вторая родительская суббота Великого поста 

10 апреля – третья родительская суббота Великого поста 

          Богатство, не будучи раздаваемо бедным за здравие и спасение нашей души или за 

упокой душ наших умерших близких, приносит человеку разрушение. Милостыня, подан-

ная болящим, вдовам, сиротам, другим несчастным, очень помогает и усопшим. Потому 

что, когда подается милостыня за усопшего, принимающие ее говорят: «Бог его простит. 

Да будет благословен его прах».                                                         Прп. Паисий Святогорец 



4 апреля – Неделя Крестопоклонная 
«Кто хочет идти за Мною, отвергнись себя и возьми крест свой и следуй за Мною»  (Мк.8:34). 

         За Господом Крестоносцем нельзя идти без креста; и все, идущие за Ним, непремен-

но идут с крестом.  

         Что же такое этот крест? Всякого рода неудобства, тяготы и прискорбности, налегаю-

щие и извне, и извнутри на пути добросовестного исполнения заповедей Господних в жиз-

ни по духу Его предписаний и требований. Такой крест так срощен с христианином, что 

где христианин, там и крест этот, а где нет этого креста, там нет и христианина.  

          Всесторонняя льготность и жизнь в утехах не к лицу христианину истинному. Задача 

его себя очистить и исправить. Он, как больной, которому надо делать то прижигания, то 

отрезания, а этому как быть без боли? Он хочет вырваться из плена врага сильного; а это-

му как быть без борьбы и ран? Он должен идти наперекор всем окружающим его поряд-

кам, а это как выдержать без неудобства и стеснений? Радуйся же, чувствуя на себе крест, 

ибо это знак, что ты идешь вслед Господа, путем спасения в рай. Потерпи немного. Вот-

вот конец и венцы!                                                                                Свт. Феофан Затворник         

Нива духовная 
     …Ты три дня плакала после моего письма. Я рад, что ты плакала, если плач твой был по 

Бозе, а не от оскорбленного самолюбия. От всей души желаю тебе «зрети своя прегреше-

ния» и плакать о них не три дня, а всю жизнь до смерти, чтобы не пришлось плакать вечно 

после смерти.  

      ...Когда поставят нас пред Судиею нелицеприятным, вéдущим наша сокровенная, какое 

решение изыдет о нас? Чем мы оправдаемся пред Ним? Есть одно единственное средство – 

пока жива, осознать свое недостоинство пред Богом и пред людьми, искренне осознать, 

что мы негодные, непотребные, имеющие неоплатный долг пред Богом, следовательно, не 

имеющие права что-либо требовать от людей, осознать это и плакать, и умолять еще здесь 

о помиловании, о прощении нашего неоплатного долга; плакать о том, что мы блудно рас-

точили свои силы душевные и телесные, оскорбляем постоянно Любовь Божию, и умолять 

о том, чтобы после смерти Господь не помянул грехов и неправд наших, а принял в Свои 

обители, как принял блудного сына. Вот о чем должно быть все попечение наше. Каждый 

день перед сном надо проверять себя и посокрушаться о всех нарушениях заповедей, какие 

допустил за день. И всю прошлую жизнь вспоминать и каяться о всем и не отступать в по-

каянии, пока явственно не ощутим, что Господь простил нам прошлые грехи. Должно при 

этом от всего сердца просить Господа, чтобы Он помог нам и впредь не грешить, не ос-

корблять новыми нарушениями Его Святой Воли, выраженной в заповедях. Всячески надо 

бояться оскорбить ближнего своего, ибо легче примириться с Богом, нежели с ближним... 

Смирись пред всеми, по силе старайся всем услужить, никого не укоряй, не суди, не осуж-

дай. Помирись со всеми, всем прости, иначе не получишь сама прощения от Господа. Это 

условие дано самим Господом: «Аще не простите человеком согрешения их, ни Отец ваш 

Небесный простит вам согрешений ваших» (Мф. 6:15). 

         В наступившие дни Святого Поста приведи себя в порядок, примирись с людьми и с 

Богом. Сокрушайся и плачь о своем недостоинстве и гибели своей, тогда получишь проще-

ние и обретешь надежду спасения. «Сердце сокрушенно и смиренно Бог не уничижит», а 

без этого никакие жертвы и милостыни не помогут тебе. «Аще бы восхотел еси жертвы – 

дал бых убо: всесожжения не благоволиши. Жертва Богу – дух сокрушен». 

        Со всем усердием проси у Господа величайшего и нужнейшего из всех даров – видеть 

грехи свои и плакать о них. Имеющий этот дар имеет все. 

        Господь да вразумит и благословит тебя! Привет и благословение Божие всем. 

Игумен Никон (Воробьев) 



Против тех, которые в болезнях обращаются за помощью к чародеям 
 

 

 (Из слова свт. Златоуста о лечащих болезни волхвованием и наузами) 
 

  Очень жаль, братие, что и до сих пор можно довольно встретить между 

вами людей, которые во время болезней оставляют надежду на Бога и на 

помощь обыкновенных врачей и ищут последней у так называемых ча-

родеев. Грустно смотреть, как иногда человек, приходя к какому-нибудь 

обманщику или действительно при помощи темных сил лечащему, от-

дает ему последнюю копейку, унижается пред ним, благоговеет, чуть не 

боготворит его.       
        Где же у нас после сего, братие, наш-то Господь-Заступник и Помощник в скорбях, 

обретающих нас? Где данный при Крещении обет отречения от сатаны и всех дел его? 

Какие после того мы христиане? 

      «О, во сколько крат лучше умереть, – говорит св. Златоуст, – нежели к врагам Божиим 

идти! Какое пособие тело лечить, а душу губить? Какая польза здесь малое принять облег-

чение, а там быть посланным с бесами в вечный огонь?» Слушайте, что случилось: заболел 

Охозия царь и, оставив надежду на помощь Божию, послал к волхвам. Но вот пророк Илия 

встретил слуг Охозиных и сказал: «Ступайте, скажите своему царю: поскольку он Бога ос-

тавил и послал к бесам о своем здоровье спрашивать, то Бог определил не встать ему с од-

ра своего и умереть прежде времени». Так преждевременная смерть постигает и всех ходя-

щих к волхвам. Святые Апостолы прокляли волхвования, а св. отцы отвергли на соборах и 

от св. причащения отлучили ходящих к волхвам и наложили на них строгие запрещения».     

       Итак, продолжает вселенский учитель, «отстаньте, братие, от проклятого волхвования, 

чтобы не принять вам вечную муку. Скажете: нет терпения от тяжкой болезни. Припомни-

те Иова, который в страшных струпьях пролежал семь лет, не требовал волхвов, но гово-

рил: лучше мне умереть, нежели оскорбить Бога. Припомните также расслабленного, кото-

рый в недуге был тридцать восемь лет и не взыскал врачей, не пошел к чародеям, но ожи-

дал помощи от Бога, и Лазаря голодного и больного, всю жизнь пролежавшего у ворот бо-

гатого в небрежении и поругании, но к волхвам не прибегшего. И если они столь тяжкие 

болезни перенесли без ропота, то какой же милости ждать мы можем от Бога, когда и в 

легкой немощи будем ходить к чародеям и знахарям? О, христианин, как очищается золо-

то огнем, так и грехи наши болезнями. Вспомни мучеников, и Пророков, и Апостолов, ка-

кие приняли они страсти! Не забудь, что, чем более кто переносит в веке сем бед или бо-

лезней, тем большую награду получит в Царстве Небесном. Волхвы же не избавят от бо-

лезни, а ты, идя к ним, сделаешь грех великий и лютый, ибо, оставив Бога, к бесам идешь, 

и какую после сего милость примешь от Него? Или как призовешь Его в молитвах? Зачем 

губишь душу твою? И как Богу будешь отвечать? И как в церкви будешь присутствовать? 

И как причастишься св. Таин? И как слово Божие услышишь? Итак, оставь знахарей, и бо-

лезнь с благодарностью перенеси, и с мучениками причтен будешь в день оный». 

       Чем заключить мне слово мое к вам, братие, после такого слова св. Златоуста? Заклю-

чу вопросом: вы слышали, как пагубно для души ходить к чародеям; а для тела получаете 

ли вы хоть малейшую пользу от этих слуг сатаны? Осмотритесь вокруг себя пристальнее, 

и скажите мне: у кого, как не у ходивших к ним, мы видим искривленные лица, ослеплен-

ные глаза, изнемогшие члены? Не явный ли это знак наказания Божьего для ходивших и не 

явное ли доказательство бессилия темными силами лечащих? Зачем же искать помощи у 

них, и зачем прогневлять Бога? Итак, оставим обычай злой и в болезнях к Творцу нашему 

и Врачу душ и телес наших притечем.                                                     Прот. Виктор Гурьев  

Пролог в поучениях на каждый день года 



25 апреля – Вход Господень в Иерусалим 

 

     Мы вступаем сегодня в тяжелые дни: в дни, когда мы вспоминаем Страсти 

Христовы, в дни, когда и нам будет нелегко приходить в храм выносить дол-

гие службы, молиться. Многие поставят перед собой вопрос: А стоит ли хо-

дить, когда тело так устало, когда мысли разлетаются, когда нет внутренней 

собранности и настоящего участия в том, что происходит?..  

    Вспомните тогда то, что было в дни Страстей Господних: сколько было на-

рода, и добрых и страшных людей, которые много бы дали, чтобы вырваться  

из ужаса и из истомленности этих дней. Те, которые были близки ко Христу, – как у них 

разрывалось сердце, как истощались последние силы, телесные и душевные, в течение 

этих немногих страшных дней... И как сотни, вероятно, народа хотели бы вырваться из 

этой недели, быть свободными от того, что происходило: от гнева, от страха, от ужаса... 

        И жизнь никуда не давала уйти; никуда не могла отойти от страстей Господних Пре-

чистая Дева Богородица; никуда не могли укрыться от своего ужаса ученики Христовы, 

даже в те минуты, когда страх побеждал и они старались спрятаться от гнева народного. 

Никуда не могли уйти, забыть происходящее Никодим, Иосиф Аримафейский, тайные уче-

ники Христовы, верные женщины-мироносицы. Уйти было некуда, потому что ужас оби-

тал в их сердцах, потому что ужас охватывал их извне и изнутри. И так же некуда было 

уйти от этого тем, которые с ненавистью, упорно, злобно добивались Христова убийства. 

И вот, когда вспоминаешь это, – разве не найдешь себе места в храме в течение этих стра-

стных дней? И у них мешались мысли, и у них холодело сердце, и у них истощались силы; 

но они жили этим событием. И то, что будет происходить на этих днях, это не мертвое вос-

поминание о когда-то прошедшем; это событие, которое находится в сердце наших дней, 

на нем зиждется жизнь нашего мира и наша жизнь. 

       Поэтому, что бы вы ни переживали, как бы мало вы – мы – ни переживали, будем хо-

дить на эти службы, погружаться в то, что они нам предъявляют. Не будем стараться из се-

бя насильственно выжать какие-то чувства: довольно посмотреть; довольно послушать; и 

самые события – потому что это события, а не воспоминание – пусть нас ломают телом и 

душой. И тогда, когда, не вспоминая себя, а думая о Христе, о том, что происходит на са-

мом деле в эти дни, мы достигнем и той великой субботы, когда Христос упокоился во 

гробе, – и на нас найдет покой.  

       И когда ночью мы услышим весть о Воскресении, тогда мы тоже сможем вдруг ожить 

от этого страшного оцепенения, от этой страшной смерти Христовой, умирания Христова, 

которому мы хоть сколько-то приобщимся в течение страстных дней. 

Митр. Антоний Сурожский 

С 26 апреля по 1мая – Страстная седмица 
 

У всенощной на Страстной неделе  
 

На улице шумной – вечерняя служба во храме. 

Вхожу в этот тихий, манящий к раздумью приют, 

Лампады и свечи мерцают в седом фимиаме, 

И певчие в сумраке грустным напевом поют: 

«Чертог Твой я вижу в лучах красоты и сиянья, 

Одежды же нет у меня, чтобы в оный войти… 

Убогое, темное грешной души одеянье, 

О Ты, Светодатель, молюсь я Тебе: просвети!» 

 А. Жемчужников 

 

День искупительного чуда, 
Час освящения креста: 

Голгофе передал Иуда 

Окровавлéнного Христа. 
Но Сердцеведец безмятежный 

Давно, смиряяся, постиг, 

Что не простит любви безбрежной 
Ему коварный ученик. 

Перед безмолвной жертвой злобы, 
Завидя праведную кровь, 

Померкло солнце, вскрылись гробы, 

Но разгорелася любовь…           А.Фет 



Вопрос священнику 
    – Что такое лукавство? Это хитрость или  
обман? 

    –  Божие на Вас благословение! 

Мне очень хочется адресовать Вас к словарю С. Оже-

гова или к любому более новому толковому словарю 

русского языка. Там Вы вполне сможете прочитать 

определение этого слова. Этимологически это слово 

связано со словом «кривизна» (можете сравнить со 

словами «лук» и «излучина»), и в целом можете сде-

лать вывод о том, что «лукавство» – это отклонение 

от прямоты и от прямого пути. Под каким видом оно 

происходит? Очень по-разному. Часто лукавство дей-

ствительно связывается с хитростью – и с соверше-

нием хитрого поступка, и со свойством характера, 

которое делает возможным совершение лукавства, 

когда человек идет не прямым, а окольным путем. 

Является ли это обманом? Да, потому что при таком 

подходе правда часто не говорится напрямую, или не 

говорится вообще, или частично умалчивается. Это 

все может быть в разных пропорциях, но разбирать-

ся, условно говоря, в процентном отношении я не 

вижу смысла. Достаточно понимать главное: лукав-

ство – это отклонение от прямого пути, и это, конеч-

но, плохо, потому что человек кривит душой и посту-

пает не по-Божески.                  Прот. Андрей Ефанов 

(С сайта  https://foma.ru/chto-takoe-lukavstvo.html) 

Огради уста свои молчаньем 
 

Огради уста свои молчаньем, 

Постарайся придержать язык, 

Потому что явно иль случайно 

Он на грех наталкивать привык. 

От него в семье бывают ссоры, 

И теряешь мир среди друзей. 

На работе возникают споры 

От невоздержания людей. 

Бедно будешь жить или богато – 

Господа за все благодари 

И храни молчание как злато, 

Меньше пустословь и говори. 

А когда промолвить хочешь слово, 

Головой подумай, не спеши, 

Если у тебя оно готово, 

То скажи от сердца и души. 

Чтобы языком не выдать тайны, 

И секреты ближних сохранить, 

Лучше прилепить его к гортани 

И молитву Богу сотворить. 

И Творец Всевышний не случайно 

Слово для общенья людям дал. 

Чтобы не грешить, храни молчанье, 

От него ведь мало кто страдал.  

Прот. Николай Уваров 

Притчи                                                     Грехи аввы Диоскора 

       Однажды авва Диоскор безмолвствовал в келье, оплакивая себя. Ученик его жил в другой 

келье. Когда ученик приходил к старцу и заставал его плачущим, то спрашивал: 
– Отец! О чем ты плачешь? 

        Старец отвечал ему: 

– Плачу о грехах моих. 
        Ученик возражал: 

– Ты не имеешь грехов! 
        Старец отвечал: 

– Будь уверен, сын мой, если бы я видел все грехи мои, то мой собственный плач оказался бы 

недостаточным. Я нуждался бы во многих помощниках, чтобы оплакать их как должно.  
 

      В одном храме священник заметил, что почти каждый воскресный день на Литургии стоит 
и молится некая раба Божия с двумя костылями. Как-то раз после службы он подошел к ней, 

спросил ее имя, расспросил об обстоятельствах ее жизни и, между прочим, поинтересовался, 
не тяжело ли ей с такими больными ногами каждый воскресный день быть в храме Божием. В 

ответ женщина произнесла удивительные слова: «Да, батюшка, тяжело, но прежде чем пойти 

в храм моим ногам, туда идет вперед мое сердце». 
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